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Seguimos en combate

#EstebanLazo
@AsambleaCuba

@PSierraMaestra

#SantiagoDeCuba

, presidente de
: "Antes que

concluya el día, trasladamos
una felicitación especial al
colectivo del periódico Sierra
Maestra en
su aniversario 65
Reconocemos su relevante
papel en el reflejo del acontecer
informativo en

”
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Santiago
en las Noticias

YA estoy de vuelta como cada sábado, mi
saludo para ustedes que me esperan para
dialogar del acontecer santiaguero…
COMIENZO con la respuesta de José
Alejandro Zapata Balanqué, delegado
territorial del Citma, referente a la contami-
nación ambiental, ocasionada por la emana-
ción de hollín, y el ruido del grupo electróni-
co del hotel Imperial, en la que refiere que en
la visita al lugar detectaron varias violaciones
de lo legislado y se indicaron las siguientes
medidas: “Evaluar y resolver con Alastor la
altura del tubo de escape del equipo con
respecto a las del edificio más alto que se

encuentra en los alrededores del inmueble, según la norma técnica. Solicitar
estudio de gases a la consultora que corresponde para que evalúe el compor-
tamiento de estos para saber el grado de toxicidad que pudiera afectar la
salud de los vecinos, las que tienen fecha de cumplimiento el 30 de octubre
de 2022, y el responsable es el director del hotel. Asimismo se realizaron
entrevistas a la promovente y a varios moradores quienes manifestaron estar
afectados por el ruido, hollín, humo y olores fuertes originados por produc-
tos químicos del grupo electrógeno por lo que remitimos la queja a la
Dirección Provincial de Higiene Epidemiología y Microbiología por todos
los efectos que le causa a la salud”…

RAY Elier Castillo, director municipal de Servicios Comunales
responde a la queja de un microbasural en Anacaona: “Se comprobó y se le
dio solución”…

LUIS Felipe
Chacón, reside en Carretera Central, Km 21 ½, Melgarejo, El Cobre,
expresa: “Mi familia y yo vivimos en pésimas condiciones, mi madre es una
anciana ciega total y postrada, y otros dos componentes de mi núcleo tienen
problemas psiquiátricos; resulta que se indicó reparar la cubierta de las casas
que están en los alrededores de la iglesia; la reparación del techo se la
encargaron a la Empresa de Mantenimiento Constructivo Provincial, vino
una brigada, tumbó el techo y colocaron vigas de metal y luego las tejas, pero
no las fijaron, y el huracán Sandy se las llevó, desde entonces estoy tratando
de resolver esta situación que se agrava por día, me he quejado ante los
organismos que deben atender mi caso, y aunque me han visitado, nada se
ha cumplido, ya no sé qué hacer y adónde dirigirme...

SABADAZO sigue
escuchando lamentos de las personas en cuanto al cobro del pasaje a
diferentes puntos de la ciudad, es muy difícil encontrarse a un transportista
que esté cumpliendo con el precio del pasaje, hay que ponerle coto a esta
situación, OJO con esto…

nos vemos la próxima
semana…. Chaoooooooooooo Sabadazo

AGRADECEMOS el mensaje de
Oscar Manuel Sariol Crespo, vecino de Martí #160, entre Donato
Mármol y Quintín Banderas, en Palma Soriano y dice: “Quiero
agradecer al periódico que cada sábado leo, y hacer un reconocimiento
especial a este espacio por la atención brindada y el nivel de respuesta y
solución a las quejas que se publican, a todos larga vida, salud y mucha
suerte”…

YULEINIA Ibonet Ferrer, de Nueva Esperanza #19-A,
municipio de Songo-La Maya, refiere: “Mi madre y yo somos pacientes
oncológicas, y tengo una hija menor de edad, y poseo serios problemas
de vivienda, al hacer varias gestiones y no tener respuesta, comencé a
construirla por esfuerzo propio, y no he podido continuarla porque vivo
de una ayuda de la Asistencia Social, y aunque he tramitado un subsi-
dio, no lo he logrado, además, no me siento atendida por el trabajador
social ni siquiera realiza la visita que debe hacerme”...

MAGALYS Guzmán
Viera, vive en Capitán Cuevas, S/N, entre K y L, reparto Chicharrones,
alega: “El peloteo con el pueblo no termina, tengo una tupición en la
entrada de mi escalera, ya he ido montones de veces a reportarla, me he
quejado en diferentes lugares y no tengo respuesta y mucho menos
solución y la insalubridad sigue creciendo”…

EL colectivo del periódico Sierra Maestra que
este 7 de septiembre estuvo cumpliendo su aniversario 65, quiere
reconocer a todos los que hicieron posible que esta jornada de celebra-
ción fuera inolvidable; llegue el agradecimiento a Carlos Vega Jardines,
chofer de Transmetro y en especial al director de esta empresa José
Manuel Monier; a Eirinia Cué Tamayo, dependienta gastronómica de
la Casa de la Trova y a todo su colectivo; a los trabajadores de la
Motelera Santiago del Partido: Liset, Yelena, Marvelis, Yaquelín,
Yaima, Yoandris, Juan, Ronny, Edisney, Daniel, Isabel, Belquis, Norge,
Rafael, Leonardo, Héctor, Luis y especialmente para Yamila la jefa de
servicio y Delia Lafargue su administradora; asimismo a los trabajado-
res de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo...

Por Cuba ¡Yo digo sí!

Dagmaris Díaz Noblet

25 de Septiembre
Todos diremos ¡Presente!
Dando nuestro sí rotundo
Por mi Patria, por mi gente.
Por un código más justo,
Inclusivo, abarcador,
Que permite a las familias
Vivir con más esplendor
Tomémonos de las manos
Vayamos juntos allí
Y te aseguro mi hermano
Por Cuba, ¡Yo digo sí!

LaAlianza Francesa de Santiago de Cuba oferta:

Te esperamos

Cursos de francés básico para principiantes.
Cursos de francés para niños a partir de 7 años (los

sábados).
Cursos de francés para adolescentes (los sábados).
Descuento del 10% para los estudiantes universitarios

y preuniversitarios.
Inicio de las clases: 11 de octubre 2022 (

.Matrículas
abiertas desde el 29 de agosto 2022 hasta el 11 de octubre.

Más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de Vista
Alegre, en el

Teléfono 22641503.

en los horarios
y días de la semana que más le acomode)

horario de lunes a viernes de 8.30 a.m. a
12.30 p.m. y de 1.30 p.m. a 4.30 p.m. Los sábados de 8.30
a.m. a 12.30 p.m.

FALLECIDOS

Convocatoria

Desde el 9 de noviembre del 2021 Golbert Clairat Sierra de 44 años está
desaparecido de su domicilio en SanAndrés s/n El Caney. Vestía pullover rojo,
pantalón beige, tenis negros y tiene problemas mentales, diagnosticado con
una esquizofrenia paranoide no agresiva; su piel es cobriza, pelo canoso, de
mediana estatura y con barba. Personas que le han visto deambular afirman
que anda descalzo, barbudo y en muy mal aspecto, pero que mantiene la
misma vestimenta con que salió del hogar. Cualquier información llamar al
52548706, 55553041o avisar a cualquier unidad de la PNR.

A nuestros lectores

Felicidades Sierra Maestra

Carlos Miguel Odio Lluany

El Sierra Maestra está
Septiembre en estos momentos
Reagrupan grandes talentos
Son 65 y más
Desearle felicidad
Al bonito colectivo
Que de Santiago es amigo
Del Turquino son altura
De su aporte a la Cultura
Estamos más que agradecidos.

So
I
E
R
R
A
M
A
E
S
T
R
A

Mirtha Cuan Morell

n 65 septiembres
nformando a nuestro pueblo
n todo lo que acontece
eportando lo cierto
ectificando lo errado
clarar es su misión
ostrando su profesión
rriban los periodistas
specialistas también
e esmeran en su tarea
odo lo dan en su afán
epresentando al Partido
l que se sienten comprometido.

Para el periódico Sierra Maestra

Autor: Luis Mariano Carvajal Trutié,
(antiguo trabajador del periódico)

Periódico Sierra Maestra tus 65 años
son muestra de un ejemplarizante trabajo,
singular tratamiento periodístico,
inmediatez y confiabilidad de la
información que se publica en tus
páginas.
Por esa razón nuestro Santiago de Cuba
se enorgullece, por tenerte como su
periódico provincial, reflejo del acontecer
económico, deportivo, cultural …
tus periodistas son profesionales dignos,
que representan y trabajan para el pueblo.
Por eso te felicitamos en estos 65 años,
Seguro de que seguirás siendo
continuidad,
Para las presentes y futuras generaciones
de santiagueros y santiagueras,
Hasta la Victoria Siempre.

Navarro: Luz y Presencia

Esmérides Sánchez Hernández

Hoy mi copa se levanta
Por ese hombre sincero
El legendario ronero
José Navarro Campa
Manos de perfecta amalgama
Para degustar a plenitud
Un sorbo de Habana Club
Símbolo de cubanía
Y en cada bodega sería
Un maestro de juventud.
Del supremo abrazó la cruz
Bebiendo de su caudal
Y fue un héroe nacional
Por agregada actitud
Vemos expandirse su luz
A dos años de su partida
Dejando como divisa
Que a catar aromas en abriles
Entre añejados barriles
Su presencia sigue viva.

27/8/22 Norma Fonseca Vigo. Ejército Rebelde.
Columna 9.
28/8/22 Ángel Hurtado Reyes. Internacionalista. San
Luis
2/9/22 Marcia Fuente Galindo. Reserva FAR. Mella
3/9/22 Roberto de Arriba Román. Lucha
Clandestina.
3/9/22 Eduardo Quiala Saborí. DC Columna 10.
3/9/22 Pio Chaveco Moraga. Internacionalista.
3/9/22 Leovigildo Leyva Labañino. Ejército Rebelde,
Columna 18.
4/9/22 Félix Ortiz Ortiz. Songo-La Maya.
6/9/22 Esther González Fernández. Lucha
Clandestina.
6/9/22 René Danger Blanco. Lucha Contra Bandidos.
6/9/22 Benito Fernández Quindelán. Ejército
Rebelde. Columna.17 Songo
7/9/22 Eloy Martínez Álvarez. Lucha Contra
Bandidos. Segundo Frente.

El próximo 28 de septiembre la organización de
masas más grande del país -Comité de Defensa de
la Revolución (CDR)- celebrará el aniversario 62
de fundada por el Líder Histórico de la
Revolución Fidel Castro.

En Santiago de Cuba han sido disímiles las
actividades que se realizan para conmemorar la
fecha, en las que se promoverá la participación y
organización al referendo del Código de las
Familias, a desarrollarse el 25 de septiembre.

Al respecto los cederistas, como en otras
ocasiones, serán protagonistas en la actualización
de las listas de electores, la organización de los
colegios electorales, asegurar la vigilancia
popular revolucionaria, fomentar la participación
activa y efectiva de la población.

De igual forma se estarán desarrollando
acciones durante toda una jornada que incluirá la
realización en los municipios del concurso “Mi
barrio en transformación”; intercambio con
integrantes de los Destacamentos Mirando al mar

y Tropas Guarda fronteras, evento científico sobre
la historia de los CDR, entre otras.

Momento especial será la entrega de los Premios
del Barrio en el que se reconocerá a los cederistas
destacados en las tareas de la organización, así
como también a jóvenes y pioneros que, aunque
no integran todavía las filas, con su actuar apoyan
y sobresalen en cada comunidad.

Por el protagonismo de la juventud en la
confección de las vacunas cubanas contra la
Covid-19, los CDR realizarán un homenaje a 40
bisoños en el territorio que pusieron en alto el
papel de la ciencia para el beneficio de la socie-
dad.

Como colofón se efectuará la tradicional fiesta
en el barrio, con actividades política, cultural y
recreativa, terminando con la gustada caldosa de
los CDR.

Sin duda este 28 de Septiembre en cada barrio se
pondrá de manifiesto la unidad y valía de esta
organización que surgió en uno de los momentos
más difíciles de la Revolución, con un amplio
respaldo popular; hoy el llamamiento es el mismo.

Jornada de celebración
por aniversario de los CDR

Yanet Alina Camejo Fernández
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No somos una sociedad perfecta, pero la
mayoría de los cubanos le tendemos la mano a
quien necesite de nuestro apoyo; solidarios por
excelencia, cuando alguien está en apuros, aunque
no nos llamen vamos, y aportamos porque
formamos una

A quién en plena calle no le han dicho de manera
familiar, tía, ‘puro’, padre, abuelo, para hacer una pregunta o indicar algo,
aunque no tengan ningún lazo consanguíneo; ciertamente esto sucede a diario,
desde la Punta de Maisí hasta el Cabo de SanAntonio.

Este pueblo se crece ante las adversidades, esa es otra verdad, y por suerte
mayoría los que unidos damos lo mejor de sí para sortear las

dificultades. Sabemos que vivimos momentos muy, muy difíciles, y me atrevo
a asegurar que seguiremos defendiendo las conquistas.

En la actualidad hay que tener los pies bien puestos sobre la tierra, y acabar
de comprender que el bloqueo SÍ existe y que cada día lacera más la vida de los
cubanos. Hay quienes culpan a nuestros dirigentes de la situación que
atraviesa el país, pero la crisis no es solo en la isla, sino mundial, y ellos no son
magos ni tampoco desean ver al pueblo sufriendo tantas carencias.

sus hombros el destino de Cuba, los que trabajan incesantemente
adoptando decisiones de todo tipo para evitar mayores afectaciones al pueblo.

Para nadie es un secreto que la inflación nos está haciendo mucho daño, que
unos cuantos pillos quieren vivir desangrando los bolsillos del que trabaja y
produce.

También, es cierto que el salario no alcanza, la canasta básica tampoco y que
la mayoría de las veces caemos en manos de los intermediarios y de personas
inescrupulosas que precios excesivos a los productos más demandados,
y en ocasiones ganan más que quienes, metafóricamente, ‘se rompen el lomo’
en el campo para hacer producir la tierra.

Igual sucede con los medicamentos, las golosinas, es inconcebible que un
chupa chupa cueste 80.00 pesos, un churro relleno 30.00 y para colmo un
rallao 10.00 pesos...

Si usted piensa un poquito, y razona, en su seno familiar hay que ‘ajustarse
los pantalones’para llegar a fin de mes sin que falten los productos de primera
necesidad, que sabemos en ocasiones hay que hacer malabares para lograrlo,
principalmente donde hay niños y ancianos.

Entonces, imagínense qué difícil será para nuestros directivos garantizar con
EQUIDAD la alimentación de todo un pueblo; alimentos que en su mayoría
son importados, como la harina de trigo, el pollo, la soya, por solo mencionar
algunos; sin embargo, ellos con total valentía y transparencia han venido
informando la situación existente, y explicando las medidas que se han
adoptado para mitigarla.

Tampoco podemos olvidar que somos un país eminentemente agrícola, que
dependemos de lo que seamos capaces de producir, solo así en el futuro
podremos lograr la soberanía alimentaria, aunque para alcanzarlo hay que
trabajar, y trabajar duro, poniendo empeño e ingenio, y hasta pedirle a la madre
natura que nos ayude, si tenemos en cuenta que como país tropical estamos
amenazados por intensas sequías y fenómenos naturales de todo tipo.

Hay que llevar a la práctica el llamado del Líder Histórico de la Revolución
cubana, cuando con esa visión de futuro que siempre tuvo, sentenció que el
país debía de ser de hombres de ciencia; y ahí están los frutos del desarrollo en
ese campo, avalado por los diferentes centros científicos y la preparación del
capital humano, que supo enfrentar la Covid y sacar a la luz sus vacunas.

en medio de carencias y necesidades; es la hora
de ayudarnos, de apoyar a nuestros dirigentes quienes se empeñan en empujar
un país sin importar bloqueo, amenazas; es la hora de marchar unidos por el
bien de Cuba.

Mientras que otros se dedican a denigrar la labor de muchos compatriotas
que SÍ confían y dan su esfuerzo para que las afectaciones sean menos. A
diario se pone de manifiesto el altruismo de los hombres y mujeres
agradecidos que quieren echar pa’lante el país.

gran familia.

somos

Sobran ejemplos que demuestran la responsabilidad que tienen quienes
llevan en

ponen

Es un reto producir más y con mayor calidad para lograr esa soberanía
alimentaria a la que aspiramos; también se precisa actuar enérgicamente
contra quienes quieren lucrar

Estar unidos por
el bien de Cuba

Yaritza Mustelier Miranda, vecina de Buena
Ventura Ortiz #105, entre José Cueva y Antolín
Cebreco, escribió a este espacio para hacer
público un problema que la afecta desde hace
algún tiempo.

“Hace unos cuatro años vivo con mi esposo e
hijo en una casa que el abuelo de mi esposo nos
donó, la que se encuentra en construcción.

“Al llegar ahí nos percatamos de que hay un
cable de la acometida del vecino, que estaba
amarrado a la portería de nuestra casa sin el
consentimiento de nadie, impidiendo que
pudiéramos continuar la construcción, desde
entonces me dirigí a la Sucursal de mi comuni-
dad y presenté la queja.

“Al otro día se personaron en mi vivienda dos
compañeros de dicha entidad, los cuales me
dijeron que reportarían la situación, al cabo de
un año y sin ver respuesta alguna me vuelvo a
dirigir a la Sucursal y me indican hablar con el
inspector, quien me acompañó hasta mi
vivienda para valorar el caso indicándome que
debíamos de buscar un poste y abrir el hueco
para luego ellos llamar a la Empresa Eléctrica
para que vinieran a darle solución al caso.

“Así estuve por dos años más hasta que
retomamos la construcción y al retirar las tablas
que sujetaban la cerca, el cable se cayó, y volví
nuevamente a la oficina donde me indicaron
que lo reportara a la guardia a través del
teléfono 18888.

“Después de mucha insistencia llegó el carro,
y los compañeros nos dijeron que amarrarían el
cable al tensor, que también pasa por el corredor
de mi casa, porque ellos no podían darle otra
solución, debido a que el poste que está frente al
vecino al cual corresponde la acometida se está
cayendo y necesitaba de una brigada para
arreglar todos los problemas existentes.

“Ellos mismos reportaron la situación y nos
comunicaron que al otro día iría la brigada,
perdí el día de trabajo y nunca fueron.

“Volví nuevamente a llamar a la guardia
porque ahora el problema era mayor, el cable
pelado está sujeto al tensor, y volvieron a
mandar otro carro, repitiéndose la historia.

“Si llevamos cuatro años esperando ¿Hasta
cuándo tendremos que convivir con ese
problema, o hay que esperar que ocurra un
accidente fatal?”.

Cuatro años esperando y...

Una escuela de alta formación de
hombres y mujeres como profesionales
del periodismo deviene en su historia el
“Sierra Maestra”, que este 7 de septiembre
llegó a su aniversario 65, un añejo y eterno
joven, pleno de valores en su desempeño.

Este periódico, surgido con la Revolución y por la
Revolución siempre ha sido fiel a su pueblo, al amparo de la
verdad y de su rol de informar, analizar problemas y
proponer soluciones, alertar, guiar y “fundamentar
enseñanzas”, al decir de José Martí.

No es una afirmación al calor de la emoción por haber sido
una de sus discípulas durante 15 años (1974 a 1989); una
época en la que, diariamente, los periodistas teníamos que

cubrir sus ocho páginas con el acontecer de la provincia
oriental, antes de la división territorial (hasta 1976) y luego a
Santiago de Cuba con el accionar de sus nueve municipios.
Ejes principales también los diseñadores, correctores,
formatistas, linotipistas, cajistas y todos los que operaban en
las máquinas de impresión directa, enclavadas en la misma
sede, para garantizar a tiempo la salida.

Lo cierto es que a los protagonistas de aquellos años nos
dejó una huella imborrable, no solo porque todas las jornadas
del día tenían contenido de trabajo, sino además porque la
responsabilidad y la disciplina en horarios debían
corresponderse con la cantidad, variedad de los géneros y
calidad de los textos. La creatividad y el ajuste impecable a la
objetividad eran principios propios del desempeño que eran

evaluados por nuestros directivos.
A esa actividad cotidiana se sumaba la participación en

trabajos productivos, preparación para la defensa,
encuentros deportivos y culturales, y concursos
periodísticos, entre otros, y todos nos involucrábamos con
entusiasmo y amor. Fue una etapa de crecimiento espiritual,
valores que nos han acompañado durante todos estos años.

En esos 15 años que trabajé en “Sierra Maestra”
experimenté grandes satisfacciones que marcaron mi vida en
el orden profesional y personal. Hoy me acompañan no solo
como un recuerdo, sino además como un sello biográfico,
que quedará de enseñanza para mis nietos y otros
descendientes, porque la obra que se erige con amor y
lealtad, perdura.

LA OBRA QUE SE ERIGE CON AMOR Y LEALTAD, PERDURA

ANGELA SANTIESTEBAN
BLANCO

atsanti@enet.cu

ANGELA SANTIESTEBAN
BLANCO

atsanti@enet.cu

Mercedes Acosta
Fornaris

Liliet Moreno Salas

Evolucionar a favor del cliente

El portal de usuario nauta evoluciona a favor del
cliente de ETECSA, aportándole mayor seguridad
y la facilidad de realizar operaciones sin necesidad
de acudir a una oficina comercial o de acceder al
Portal múltiples veces para gestionar cada uno de
sus servicios.

Anteriormente el cliente se registraba por
https://www.portal.nauta.cu con el usuario de su
cuenta de navegación internacional y con la propia
contraseña de este para navegar; ahora debe
hacerlo desde https://www.nauta.cu con un nuevo
usuario y contraseña que coincide con el que
emplea para realizar acciones desde la opción:
“Servicio en Línea”, disponible en la web oficial
de ETECSA: https://www.etecsa.cu o
https://www.tienda.etecsa.cu. Si este ya utiliza esta
vía, deberá iniciar su sesión con el registro ya
existente para este portal (móvil privado o correo
nauta).

La nueva concepción incluye la posibilidad de
crear una cuenta de navegación nauta internacio-
nal; desconectar sesión de navegación; notificacio-
nes de recordatorio para el servicio nauta Hogar
antes de la fecha de bloqueo y de eliminación;
pagos y recargas utilizando Transfermóvil; y
visualización de los servicios de telefonía móvil y
fija (básica), de los
cuales el cliente es
titular.

Keyttia Sánchez
Menéndez, especialis-
ta en Comunicación
d e E T E C S A e n
Santiago de Cuba,
explicó que con la
nueva presentación

del portal nauta se mantienen las funcionalidades
que tenía el Portal de Usuario anterior, aunque en
algunos casos cambiaron de lugar.

Al nuevo portal nauta se accede ahora a través
de las páginas de autenticación de nauta: en las
áreas públicas inalámbricas (WIFI_ETECSA),
salas de navegación y nauta Hogar, siempre antes
de autenticarse, pues de hacerlo estando autenti-
cado el acceso no será gratuito, y el tiempo
consumido se descontará del tiempo disponible en
la cuenta nauta.

Igualmente puede hacerse desde los datos
móviles, siempre que el cliente tenga configurado
el APN nauta. Una vez activo, solo debe abrir el
navegador y teclear la dirección (URL)
https://www.nauta.cu, y desde el Portal viejo
(https://portal.nauta.cu), que estará activo durante
60 días, seleccionando el link del portal nuevo.

Sánchez Menéndez explicó que el registro en el
nuevo Portal consiste en crear la cuenta y
contraseña con la cual se podrá acceder a este,
permite validar por única vez que somos quienes
decimos ser, esta es una de las maneras en que se
verifica la identidad digital de una persona en el
mundo digital.

“En nuestro caso se verifica que el número de
teléfono móvil privado (personal) o el correo
electrónico nauta que se especifica para recibir el

código existe, y que se corres-
ponde con el Carné de Identidad
que se declara en el proceso de
registro, este último debe ser
auténtico (válido)”. Después del
registro usted podrá autogestio-
nar todos sus servicios nauta con
un único usuario y con este
mismo, acceder también a
“Servicios en línea”.

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
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Transcurría el año 1958, la actividad clandestina en
Santiago de Cuba era efervescente cuando un jovencísimo
Oscar Páez Lara detuvo su bicicleta ante el policía que
operaba el semáforo ubicado en San Félix y Enramadas.

Había llovido, quizás por eso el muchacho cayó al cruzar la
línea del tranvía pero ni el susto ni los golpes evitaron que
protegiera el paquete que llevaba. “El agente trató de despejar
la vía, yo casi tuve que quitarle la bicicleta de las manos para
impedir que se rompiera el cajón de cartón y salieran los
papeles”, recuerda hoy a sus 83 años.

Hacía meses que participaba en la divulgación de la
propaganda revolucionaria como integrante del Movimiento
26 de Julio, entre sus responsabilidades estaba llevar las
publicaciones hasta los ‘circuladores’que las repartirían. Por
sus manos pasaron miles de ejemplares del ‘Boletín informa-
tivo’ y las ‘Últimas noticias’ que con el tiempo adoptaron el
nombre de .

“Con el cambio de denominación también se modificó el
formato, se trabajaba con un equipo más avanzado que podía
reproducir fotos, a partir de entonces la producción fue mayor
en cantidad y calidad. Se ubicaron en varios lugares pero
estuvieron durante más tiempo en la Casa Cartaya, un
establecimiento donde se vendían artículos eléctricos.

Páez -como todos le conocen- cuenta con orgullo que su
vivienda en el reparto Santa Bárbara fue uno de los tantos
sitios donde se imprimió ‘el Sierra’ durante esa etapa, una
misión que requirió de la inventiva y la sagacidad de quienes
participaron.

“A finales del 1957 se construyó un túnel en una de las
habitaciones de la casa, cuando estuvo terminado se le fundió
una placa -dejando un espacio para entrar- y a través de las
paredes introdujimos unos tubos que además de respiraderos
servían para llevar los cables de los equipos, pero empezamos
a imprimir y nos dimos cuenta de que la ventilación era
insuficiente, había un calor tremendo.

“Entonces hice la prueba y arriba no se sentía nada aunque
el túnel estuviera sin tapa, además mi madre siempre estaba
vigilando por si aparecía algún carro o había peligro para
nosotros”, a pesar de las precauciones, cuenta que la empresa
no estuvo exenta de sobresaltos.

“En una ocasión hubo un registro, yo estaba trabajando en
una cafetería y mi hermano menor me llamó por teléfono para
advertirme, enseguida supe que había pasado algo porque
cuando íbamos a imprimir me decía: ‘Oscar, te están esperan-
do’, y en esa oportunidad solo me dijo: ‘estuvieron aquí’.
Afortunadamente no encontraron nada.

“Toda la impresión de la Casa Cartaya se trasladaba hacia
otra casa que teníamos en San Gerónimo, allí se hacían los
paquetes que se distribuían a diferentes lugares: unos iban en
tren u ómnibus para los demás municipios, otros los iban a
recoger para que circularan por la ciudad. No existía temor
porque había un espíritu de lucha”, rememora.

Páez asegura que haber colaborado con la difusión del
en la clandestinidad constituyó una de las

experiencias más gratas de su vida, por ello se ha mantenido
involucrado con el medio, “nunca me pasó por la mente que
estaría narrando su historia 65 años después, es un alto
honor”, ratifica.
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Oscar, te están
esperando

Fundadores, jubilados y trabajadores activos del
periódico celebraron en el Salón de los
Vitrales de esta ciudad el aniversario 65 del rotativo,
fundado el 7 de septiembre de 1957.

Encabezaron el acto José Ramón Monteagudo y Manuel
Falcón, primer secretario del Partido y vicegobernador en
el territorio, respectivamente, Lourdes Palau, presidenta
provincial de la Upec, y otros dirigentes políticos,
gubernamentales y de las organizaciones políticas y de
masas.

Como símbolo de continuidad, los periodistas más
jóvenes del medio entregaron un reconocimiento especial
a ocho de los fundadores del boletín nacido en la clandesti-
nidad.

En representación de sus compañeros, Maricelis
Salmerón, joven adiestrada del rotativo en circulación más
longevo del país, lo definió como una escuela en lo
profesional y lo humano.

Comentó que desde su surgimiento en 1957 las páginas
del cuentan la historia de esta demarca-
ción suroriental, cuna de sucesos trascendentales para la
vida política, económica, social y cultural del archipiélago.

También señaló que la voluntad de progreso y perfeccio-
namiento del semanario se impuso en 1998 con su versión
digital, cuando rompió las fronteras territoriales para abrir
el medio al mundo.

Salmerón destacó la labor de los valiosos profesionales
en todas las etapas, quienes legaron a las nuevas genera-
ciones un espacio de superación en una era en que toca a

los periodistas reinventarse, en aras de satisfacer las
necesidades informativas de públicos cada vez más
exigentes.

Instó al esfuerzo constante de los integrantes del
para librar las batallas en tiempos de desinforma-

ción, noticias falsas, verdades a medias y mentiras a todas
voces.

Olga Thaureaux, su directora, rememoró momentos
importantes en estos 65 años de historia, felicitó a los
fundadores, jubilados y actuales trabajadores y los
convocó a ser mejores cada día en el empeño de reflejar el
acontecer de la provincia.

Ratificó, asimismo, el compromiso de continuar fieles a
la Revolución y acompañar a la dirección del Partido y el
Gobierno de Santiago de Cuba.

En la ocasión, el colectivo recibió estímulos del Comité
Central y Provincial del Partido, del Gobierno, la UJ C y
del Sindicato de Trabajadores de la Cultura.

El programa de celebraciones incluyó la visita al
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cementerio patrimonial Santa Ifigenia. Allí se le rindió
tributo al Líder Histórico de la Revolución Cubana, Fidel
Castro Ruz; y luego de manos de Zoe Grave de Peralta y
Maricelis Salmerón Fernández, fue depositada una
ofrenda floral ante la tumba de Frank País García, a tiempo
que se entonaron las notas del himno nacional y se
honraron a los mártires de la clandestinidad con un minuto
de silencio, y fueron recordados antiguos trabajadores del
semanario que ya no están físicamente.

Continuar haciendo un periodismo que responda a los
intereses de la agenda pública, apegado a la verdad, la
inmediatez y la responsabilidad es el reto mayor de
quienes laboran en el periódico más antiguo de Cuba.

A propósito del aniversario 65 del ,
surgido en la clandestinidad para dar voz al Movimiento
26 de Julio, la sede de la Unión de Periodistas de Cuba
(Upec) en la provincia agasajó a sus fundadores.

En el encuentro aquella generación recordó esos años
de lucha donde arriesgaron su vida y la de su familia
imprimiendo y distribuyendo los boletines que
devinieron en el , y todo en el más
estricto secreto; aunque muchas veces sufrieron de
registros violentos e incluso de prisión.

Escucharlos llena de compromiso al colectivo actual
de este medio de prensa a seguir con ese legado de
informar siempre y ser el reflejo de cada época, tal como
lo hicieron aquellos en medio del fragor de la lucha
clandestina.

Durante el agasajo Ricardo Ronquillo Bello,
presidente nacional de la Upec, felicitó al colectivo y a
los fundadores por el nuevo aniversario y recordó a

como un medio de prensa que siempre

ha estado en el corazón de los santiagueros y en los
periodistas egresados de la Universidad de Oriente.

Cada septiembre convida a repasar la historia viva a
través de los iniciadores del rotativo, un estímulo para
quienes desde la Redacción buscan la palabra precisa
que informe, que estremezca y que forme parte de la
vida de Santiago de Cuba.
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Celebran aniversario 65 del periódico Sierra Maestra

Irma Rivera Sánchez

Encuentro en la Upec con los fundadores
Yamilé C. Mateo Arañó

Odette Elena Ramos Colas y
Maricelis Salmerón Fernández

Foto: Daniel Houdayer
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En la ciudad de Santiago de Cuba las gestiones de las
administraciones en los mercados agropecuarios estatales,
para el abastecimiento semanal con vista a la venta al
público, devienen en la búsqueda de alternativas para
aprovechar los recursos disponibles. visitó
algunos de estos locales para acercarse al tema de los
precios, la disponibilidad de mercancía, la distribución
semanal mediante distintas formas productivas, la compra
digital, los horarios de servicio y la confección de nuevas
ofertas con iniciativas propias.

Aquí según informó la Comercial Vivian Bulgares Zayas,
entre los productos más comprados por su oferta estable
está el plátano burro que se comercializa a 16.30 CUP el
kilogramo, la libra a 7.50 CUP, el plátano vianda a 32.60 el
Kg, y 15 CUP la lb, la yuca a 14.50 el Kg y a 6.65 la lb, la
calabaza a 13.05 el Kg y a 6 CUP la lb, el maíz a 76.10 el
Kg, 35 pesos la libra, al igual que la harina de maíz
-proporcionada por la cooperativa Lázaro Peña- y el frijol a
163 el Kg, y a 75 CUPla lb.

Asimismo, se venden adobos y aliños a 80 pesos el frasco.
Otras ventas de alta demanda en estos meses han sido las
del melón, a 7.50 la libra, el aguacate a 20 pesos el Kg, el
arroz a 97.85 el Kg, y la lb a 45 CUP. Este mercado tiene
concurrencia de público de todos los lugares, ya que está
ubicado en una zona céntrica.

Entre los clientes que asistían por primera vez o los
compradores habituales, estaba Neobel Díaz Fernández,
quien refirió que era necesaria “una mayor calidad en
ofertas como la yuca, la cual es muy pequeña en ocasiones,
y esto hace que el precio no esté en correspondencia con el
estado de lo que se ofrece”.

Al respecto, la Comercial precisó que “a las 12 del día
cuando se cierra el mercado se relaciona el decomiso de
todos los productos que se encuentran deteriorados. Los

que se puedan salvar pasan a segunda o tercera calidad, o se
reutilizan en la elaboración de la caldosa o el ajiaco”.

Por otra parte, Raúl Andrés Gata González, vecino de
Calle 4 ta, del reparto Santa Bárbara expresó que: “para mí
aunque las ofertas son bastante buenas, como jubilado que
vivo solo de una pensión, los precios continúan siendo muy
elevados. Ahora bajó un poco el fongo, que es lo que
siempre compro, así como la libra de sal a 35 pesos”.

Del proceso de establecimiento de los precios, Bulgares
Zayas refirió que empresas como Laguna Blanca los deben
abastecer con una frecuencia de 3 veces a la semana, lo cual
casi nunca se cumple. De acuerdo con su precio de compra
la unidad confecciona el de venta, ya que “Ferreiro” es un
colectivo laboral, en el que el salario se corresponde a
ingreso menos venta, y esa utilidad es la que se distribuye a
quienes laboran allí.

Otras formas productivas que convergen son los trabaja-
dores por cuenta propia, a los cuales se les cobra un
impuesto una vez al mes, y comercializan a sus precios.
Uno es una fonda en la cual ofertan caldosa, con mucha
demanda, otra tiene útiles del hogar, como jarros y palillos,
y una tercera de productos agropecuarios. Además, está la
cooperativa Mártires del Caney con sus condimentos a 5,
10 y 20 CUP.

De la implementación de la compra por código QR, el
administrador Danilo Regueiferos Lescay precisó que
aunque la opción ya está habilitada desde enero de 2022,
son pocos quienes eligen esta vía para adquirir los produc-
tos.

En la Unidad 83 ubicada en Garzón y Cañedo, su
Administradora Marina Fredal Prieto dijo que tienen un
plan de 90 kilogramos semanal. A ellos los abastecen
Acopio San Juan y la Empresa Mixta Tropical
Contramaestre S.A.

En dependencia de la fruta o vegetal de estación, comer-
cializan con mucha demanda el pepino, la lechuga, el
mango, el plátano burro (6 o 7 pesos la lb, el kg a 15.20 o
18.10) y plátano vianda (26.05 el kg, 12 la lb, o 32.60 el kg),
la calabaza, el chopo-malanga, el aguacate y en próximas
fechas el tomate, que cuando está blando se vende a menor
precio para puré. Ofertas que llegan a alcanzar ventas de 23
mil pesos, y hasta 40 y 50 mil CUP.

No obstante, Fredal Prieto subrayó: “Continuamos
exigiéndoles a las formas productivas que bajen aún más
los precios de compra para establecer la venta más barata.
Pero aún así son incomparables con el del vendedor de la
calle”.

De igual manera, entre las alternativas para aprovechar
los recursos disponibles previo a que la mercancía se pierda
por mal estado, se congelan los fongos pequeños luego de
ser troceados, junto con la calabaza y la yuca, para guardar-
se en bolsos que se venden, los cuales se aprovechan para
platos como una buena sopa. Las frutabombas se conservan
y utilizan en cocteles a base de la fruta y un melado. Del
coco, por ejemplo, también se emplea desde el agua hasta la
masa.

En relación con la venta digital se están creando las

condiciones para trabajar con el código QR. Pese a que el
mercado tiene buena demanda, y que los sábados se
efectúan las ferias, desde las 7:00 a.m. hasta las 10:00 p.m.
sin descanso, los clientes encuestados sugieren extender los
horarios de atención al público los días de semana, y
agilizar el proceso de atención y venta. Consideran que los
precios son “buenos”, pero que el servicio debe ser más
rápido.

El mercado El Santiaguero, es abastecido por la empresa
forestal Gran Piedra-Baconao, que debe proveer en la
semana 150 quintales de vianda, la UEB organopónico La
República, con 30 q, yAcopio Palma, con 55.

Del establecimiento de precios, Rafael Legrá Piñón,
administrador, señaló que: “No hay precios topados, a
excepción de la feria por acuerdo del Comité de
Contratación de la provincia.

“Si las estructuras hacen una ficha de costo, nos venden
los productos y le incorporamos hasta un 40 % de ese costo
en la comercialización al público, para poder suplir
nuestras necesidades, el salario y los gastos en que incurre
el mercado. A veces el mismo producto que llega en una
semana con un precio puede venir en la siguiente con otro”.

Esta situación es común en otras unidades, y lo cierto es
que los clientes no entienden el porqué, si es el mismo
producto y debe tener la misma calidad al ofertarse.

Los mercados agropecuarios estatales en Santiago tienen
demanda, tanto por la oferta relativamente estable como
por los precios en relación al cuentapropista. Sin embargo,
aún se diluyen las cifras entre el costo de producción en el
surco, la relación en la ficha de costo, la venta a estas
unidades deAcopio, y la comercialización al cliente.

Pese a las dificultades con la transportación que genera la
falta de combustible, las entregas sostienen una regulari-
dad, y las alternativas de presentación de los alimentos son
variadas. Realidades que hablan de una gestión administra-
tiva, y que cuando se quiere se buscan medios y soluciones
a la altura de las demandas de las circunstancias.
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En el mercado de Ferreiro

En ‘Garzón y Cañedo’

“El Santiaguero”

En la semana que concluye continuaron las visitas del
Primer Secretario del Comité Provincial del Partido en
Santiago de Cuba, José Ramón Monteagudo Ruiz, a los
principales polos agrícolas productivos, esta vez en Los
Bungos del municipio de Contramaestre donde se
impulsa, fundamentalmente, la siembra de plátano, yuca
y boniato, cultivos de secano que han probado su
efectividad en esos suelos.

El objetivo principal de estos recorridos es el intercam-
bio con directivos y obreros, para conocer las dificulta-
des que entorpecen la producción de alimentos y
contribuir a enfrentarlas con alternativas, además de
lograr la integración entre las fuerzas productivas que
intervienen en el proceso, ya sean empresas estatales,
usufructuarios, campesinos o colectivos laborales.

Varias son las premisas que presiden este sistema de
trabajo, partiendo de la más importante que es sembrar,
teniendo en cuenta que ante la falta de riego y de fertilizantes
químicos de los que hasta hace poco tiempo fue dependiente
la agricultura, se impone la necesidad de aumentar las

extensiones sembradas y garantizar su éxito para obtener
producciones que respondan a la demanda siempre creciente
de la población.

El dirigente político, acompañado por las autoridades del

Gobierno provincial, esta vez el Vicegobernador Manuel
Falcón Hernández, además de las locales y del sistema
de la Agricultura, chequeó la aplicación de las 63
medidas para desarrollar la agricultura; exhortó a
promover la diversificación y el escalonamiento de los
cultivos y ser ágiles para ganarle espacio a la hierba y
aprovechar las lluvias.

El uso de Técnicas Agroecológicas, medios biológicos
para la lucha contra las plagas y de fertilizantes orgáni-
cos, son la clave para la sostenibilidad y el rendimiento
de las plantaciones, en un momento en el que es
imperante la autogestión de cada estructura productiva,
para no depender de las limitadas importaciones a las
que tiene acceso el país.

En Los Bungos hoy están sembradas 321 hectáreas de
yuca, 116 de plátano burro y 72 de boniato, en un
proceso que no se detiene e incluye la siembra de
hortalizas que se cosecharían en los meses de diciembre
y enero de 2023. El equipo de trabajo también llegó hasta

“El Rincón”, de Contramaestre, un área que se reincorpora a
la producción luego de varios años en los que no se sembró,
allí pudieron comprobar el estado de 50 hectáreas de tierra
para la siembra de plátano, fundamentalmente.

Texto y fotos: M.Sc. Milagros Alonso Pérez

La ruta de los mercados agropecuarios estatales

Chequeo al pie del surco
Yuzdanis Vicet Gómez



Cuando la radio cubana todavía celebra sus
primeros 100 años, el santiaguero Dayron
Leodany Chang Arranz, uno de los rostros
jóvenes más populares de la TV y la radio,
acaba de sumar otro premio a su ya sobresalien-
te trayectoria en estos medios.

La versatilidad de ChangArranz lo ha acercado
definitivamente a las audiencias. Y es que con la
misma maestría conduce una revista televisiva,
declama poemas, anima un espectáculo artístico,
ofrece sus conocimientos en un aula universita-
ria… y durante varias semanas, bien temprano
cada mañana, un nuevo espacio de la TV
local tuvo a Dayron como hilo
conductor para tratar los temas más
diversos, y al mismo tiempo más
complejos, que gravitan sobre la
población santiaguera.

Por todo lo precedente, fue una
suerte coincidir con Leodany en el
Salón de los Grandes, en los altos de la Casa de la Trova, en una de las actividades por
el aniversario 65 del periódico , y así poder conocer de “primera
mano” sobre el nuevo galardón en su excelente carrera profesional, con un elemento
adicional: por el dominio que tiene de la palabra y esa manera singular de expresarse,
la conversación con Dayron es un deleite.

“El concurso nacional La Radio cuenta su historia, fue convocado para celebrar el
centenario de este medio en el país, bajo la premisa que la memoria de la radio en
Cuba necesita ser revisitada y enriquecida con ese colosal devenir al que, indiscutible-
mente, han tributado todas las emisoras a lo largo de esta centuria.

“Participaron realizadores, jubilados del medio, historiadores, especialistas
vinculados a la radio y oyentes en diversas categorías.”

Y¿con qué ganó Dayron Leodany?
“El trabajo premiado es una serie documental, ´Sonidos de Ciudad…´ que forma

parte de una investigación sobre la historia de la Cadena Oriental de Radio. La incluí
en mi ejercicio de maestría en Estudios Cubanos y del Caribe, con la tutoría de la
Dra.C. Olga Portuondo Zúñiga.

“Parte de los resultados de este estudio fue expuesta recientemente en el coloquio
por el centenario de la radio cubana. Hoy se trabaja en un libro, impreso, y también
digital, que logre compilar además de estas memorias, todos los sonidos, testimonios,
fotografías…”

El material radiofónico con el que Dayron se alzó con el premio tiene ocho capítu-
los; recrea, por medio de la programación musical, informativa, deportiva, cultural…
de la Cadena Oriental, momentos relevantes de la historia del medio en Cuba, y
sucesos que fueron un impacto tanto para Santiago de Cuba como para el país, y
Chang Arranz se refiere a algunos: “Ahí se narran la visita de Libertad Lamarque a
nuestra ciudad; descubrimos al maestro Enrique Bonne como realizador de jingles;
está el período en que el Benny estuvo en la Orquesta de Mariano Mercerón tras su
llegada de México; los éxitos de la orquesta Chepín Chovén en El programa de las
peticiones; la participación de la Cadena en los sucesos del 26 de julio de 1953… “Y
el trabajo tiene, además, testimonios de Celina González, Salvador Wood, Luis
Carbonell, IbrahimApud…”

No pasa mucho tiempo sin que Dayron nos regale en la pequeña pantalla una de sus
creaciones que por lo regular son novedades. Este que ganó se titula Sonidos de
Ciudad. La Cadena Oriental de Radio. Y el Jurado en sus consideraciones para
otorgarle el galardón al representante santiaguero puntualiza:

“Por su profunda e intensa investigación, que reconstruye una época y la historia
magnífica de una emisora de radio que fue voz y asimismo conformadora de la forma
de ser, de pensar y de creer de su gente.

“Por el perfecto paisaje reconstruido con sonidos, que reafirma las posibilidades del
lenguaje de la vieja radio, capaz (por lo dicho) de fabricarle un mundo a los oídos de
su público hecho de trascendentes sucesos que deberán escribirse en los libros de la
historia de la radio, de la historia de la cultura nacional y de la historia general del país.

“Por darle coherencia a un caos de recuerdos.
“Por alumbrar los nombres gigantescos de quienes hicieron la radio oriental y

documentar su paso y sus aportes a los cien años de la radio cubana”
Otro orgullo para Santiago de Cuba.Y, claro, para Dayron Chang.

Sierra Maestra

El sector artístico en Santiago de Cuba le
ofreció un saludo muy especial al colectivo de
fundadores del “Sierra Maestra” en la
clandestinidad y a sus actuales trabajadores y
jubilados, en ocasión del aniversario 65 de la
creación del que es hoy el periódico cubano en
activo más antiguo del país.

Así, en el Salón de los Grandes, dirigidos por
Eliades Quesada, un dúo del Ballet Santiago,
el coro de cámara Música Áurea y el Septeto
Moneda Nacional les regalaron su arte.

Luego, en el Salón de los Vitrales, en el Acto
Central por la efeméride, la actriz Fátima
Sánchez y Leslie Yaite Columbié estudiante
de segundo año de la escuela provincial de
teatro, escenificaron un diálogo sobre parte de
la historia del “Sierra Maestra” en la clandesti-
nidad, y Vocal Vidas no solo les cantó a los del
periódico e invitados sino que demostró que
está en un momento estelar, por las interpreta-
ciones y el montaje y empaste de las cuatro
vocalistas.

Luego de cuatro días de
actividades en Santiago de
Cuba, y especialmente en la
emisora Radio Mambí, hoy
concluirá la edición 32 del
Taller y Concurso de la radio
joven “Antonio Lloga In
memoriam.

En “Mambí” se han
desarrollado las sesiones de
escucha y el evento teórico
que precisamente ayer
incluyó en su programa una
conferencia sobre los desafíos
de la radio, a cargo de los
M.Sc. Reinaldo Cedeño
Pineda y Dayron Leodany
ChangArranz.

E s t e “ L l o g a … ” f u e
inaugurado el miércoles en el
Ranchón del Músico, con la
participación de realizadores

jóvenes de varias provincias a
quienes Juan Edilberto Sosa,
presidente de la filial santia-
guera de la AHS les dio la
bienvenida.

Veintisiete trabajos en las
diferentes modalidades de la
creación radial compiten por
obtener los galardones que
serán entregados hoy.

A los 100 años de la radio
cubana y a la propaganda
radial está consagrado el
encuentro que auspician la
AHS de la provincia, el ICRT
y la Dirección Provincial de
Cultura.

Este 32. Taller Concurso
distinguirá como “Maestros
de la Radio”, a Gertrudis
Boizán y Hugo Emilio Pérez,
ambos con una labor sobresa-
liente en el sistema radial.

Con acierto, la AHS en
Santiago de Cuba escogió el
nombre de Antonio Lloga
para identificar el certamen. Y
es que Lloga Simón por
encima de su trascendencia
como productor y creador
radial, es muy recordado en el
medio, fundamentalmente en
CMKC Radio Revolución,
por su apoyo y enseñanzas al
segmento juvenil entre los
radialistas.

Lloga nació el 3 de noviem-
bre de 1921 en la provincia
matancera y cuando falleció
en Santiago de Cuba el 5 de
septiembre de 1977 con solo
56 años, ya era un destacado
actor, director y escritor radial
en el ámbito nacional.

Quienes han ahondado en la
trayectoria de Lloga, coinci-
den en que gran parte de su
labor radial la desarrolló en
Radio Revolución.

De su corta existencia,
consagró más de cuatro
décadas al trabajo radial y al
arte y la cultura, pues con 16
años ya incursiona en la
locución y como actor en la
CMCH, en La Habana.

Laboró en la RHC Cadena
Azul, Radio Progreso,
Cadena Oriental de Radio,
C M K H , C M K S , e n
Guantánamo; CMKG, en Las
Tunas…

Ya en la CMKC, hace
valiosos aportes al desarrollo
de la radio del país, con su
vastísima obra dramática, a la
que se une el mérito de haber
creado el primer noticiario
infantil en 1968 y utilizar las
voces de sus hijos Carlos,
Gustavo y Scherezade, entre
otros.

El Taller Aula de poesía,
coordinado por el escritor
Reynaldo García Blanco y en el
que se leen y analizan textos que
aportan los talleristas, se
sugieren lecturas y se dan
técnicas literarias, se realizará
los días 17 y 24 de septiembre, a
las 9:00 a.m. en la librería
Amado Ramón Sánchez, en
Enramadas.

)
(Colab. Yisel

González
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SALUDO ARTÍSTICO AL “SIERRA MAESTRA”

El maestro Luis Joaquín Rodríguez
Arias, el entrañable guía de la pintura
naif en Santiago de Cuba y en
especial en Mella, cumplió ayer 80
años muy activos en la creación. Y
para saludar el “cumple” es la
exposición personal Retornando
sobre mis pasos, en la antigua Galería
de Arte Universal, en esta ciudad,
donde, además, el Grupo Bayate
exhibe la muestra de arte naif, Entre
tu voz y mis montes. Aquí, modesta-
mente, va el saludo para Luis Joaquín
de quienes admiramos su arte, su
carácter y su vida.

“RETORNANDO SOBRE MIS PASOS”“RETORNANDO SOBRE MIS PASOS”

Luis Joaquín
Rodríguez Arias

TALLER AULA
DE POESÍA

TALLER AULA
DE POESÍA

Vocal VidasVocal Vidas Música ÁureaMúsica ÁureaMúsica Áurea

Septeto Moneda NacionalSepteto Moneda NacionalSepteto Moneda Nacional

Ballet Santiago

Leslie y FátimaLeslie y FátimaLeslie y Fátima
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El equipo de softbol de Santiago de Cuba aspira a ganar su
cuarta corona nacional entre hombres, cuando el venidero 14
de septiembre inicie en Ciego de Ávila el Campeonato
doméstico de este 2022.

La nómina indómita está integrada por 15 jugadores y tres
entrenadores, de ellos tres receptores:Andrés Reyna, Dairon
Benítez y Eulises Guerra.

Como jugadores de cuadro seleccionaron a los internacio-
nales Yasmani Ríos y Yessander Rodríguez, a quienes se
unirán Javier Rafael Randich, Daniel Aguilera y Diosley
Áreas.

Para custodiar los jardines cuentan con Reinaldo Lamothe,
Miguel Orlando Savigne, Yasmani Wilson y Oscar Miguel
Goulet.

Conforman el cuerpo de lanzadores Javier Navarro,
ManuelAlejandro Espino y DiegoAlejandro Laborde.

Emilio Díaz, director técnico de los santiagueros, comentó
a laACN la intensa preparación desarrollada en estas últimas
semanas, con énfasis en las prácticas de bateo, ya que la
ofensiva constituye la principal fortaleza del conjunto.

Resaltó, además, la presencia de softbolistas de experien-
cia, integrantes de la selección nacional como Yessander,
Lamothe y Savigne.

El estratega lamentó la ausencia del principal pitcher de los
“rojinegros” en los últimos años, el zurdo Glusbel Plutin,
quien está actualmente contratado en Guatemala, pero
confirmó la disposición de jóvenes figuras para realizar esta
labor.

Por otra parte, el receptor Andrés Reyna manifestó el
compromiso de los santiagueros de brindar un espectáculo
deportivo y mantener los buenos resultados de la provincia
en el llamado deporte de la bola blanda.

Santiago de Cuba ostenta tres campeonatos nacionales de
softbol, ganados en los años 2016, 2018 y en el 2019.

Con aporte indiscutible de la santiaguera Elizabeth
Rodríguez, los equipos de tiro con arco de Cuba se
garantizaron todos los boletos a los Juegos
Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023, que
fueron a buscar a la Copa Merengue de Arquería de Santo
Domingo, República Dominicana.

El elenco femenino del arco recurvo, integrado por
Elizabeth (647 puntos), Maydenia Sarduy (614) y
Liduveinys Sierra (570) dominaron las rondas clasificato-
rias con mil 831 unidades. Un resultado que les aseguró el
pasaje para la cita multideportiva regional, gracias a su
avance directo a la Final de la fase de matchs.

“Como son dos las plazas que se otorgan como equipo,
estar en la discusión del oro ya garantiza el puesto”, aclaró
vía Internet desde la sede del evento el entrenador
Vladimir Quintas, quien también se mostró feliz porque la
indómita Rodríguez igualó la plusmarca nacional hasta
ahora en poder de Maydenia.

Por la corona, las cubanas no dieron oportunidades a las
anfitrionas y las superaron 5-1 para cerrar su actuación
con broche dorado.

En tanto, la selección masculina, formada por Adrián
Puentes (659 puntos), Hugo Franco (657) y Javier Vega
(645) también dominó la clasificación por países y avanzó
directo a las semifinales de la ronda olímpica.

La terna de tiradores cubanos unió fuerzas para derrotar
6-0 a Venezuela en la discusión del primer puesto, aunque
sus pasajes hacia la capital salvadoreña habían sido
certificados en la fase semifinal, después de imponerse
con ese mismo marcador a los representantes de Islas
Bermudas.

Así las cosas, Elizabeth celebró otro récord nacional,
este en el evento mixto, dado por la suma de los acumula-
dos de ella y deAdrián (mil 306). Un registro que supera el

de mil 294 que ellos mismos habían fijado en los Juegos
Panamericanos Lima 2019.

Para completar las buenas noticias, los cubanos celebraron la
clasificación a San Salvador 2023 de Rayner Torres yAismary
Breijo, debutantes internacionalmente con el arco compuesto.

El tunero computó 685 unidades para un sexto lugar en la
doble vuelta a 50 metros y en definitiva se llevó el título con
una tirada final de 142-131 frente a Jean Christophe Alex
Palix, de Martinica. En el caso de Aismary, alcanzó un gran
tercer lugar ganado ante la trinitaria Yates-Boopsingh Joanne
en match cerrado que finalizó a su favor 141-139.

Aunque ya se cumplió el objetivo de conseguir todos los
boletos posibles, los arqueros cubanos continuarán su
participación en esta Copa Merengue, que entre hoy y mañana
domingo repartirá sus últimas preseas.

El tercer puesto del santiaguero Maykel Demetrio Massó
en el salto de longitud resultó lo más sobresaliente para Cuba
en la Final de la Liga del Diamante Wanda 2022, que durante
dos fechas se vivió en la urbe suiza de Zúrich.

El medallista de bronce en los Juegos Olímpicos Tokio
2020 solo ejecutó un par de saltos con registros de 8.05 y
8.01 metros. Luego renunció a los siguientes cuatro, algo
que, a pesar de los esfuerzos realizados, no he podido
conocer los motivos.

Por delante del indómito se situaron el griego Miltiadis
Tentoglou y el estadounidense Marquis Dendy, quienes se
enfrascaron en una disputa con suspense hasta el cierre de la
competencia.

Dendy había tomado la delantera durante las cuatro rondas
iniciales con brinco de 8.16 metros. Sin embargo, el orgullo

“herido” hizo responder al helénico campeón olímpico con
un quinto intento de 8.33; y para no dejar margen a las dudas,
remató la faena con definitivo estirón hasta los 8.42.

También hubo presencia cubana en el triple salto para
hombres, pero desafortunadamente Lázaro Martínez no
enseñó su mejor cara, y llegó hasta unos 16.75 metros que le
dejaron en el sexto y último puesto.

El evento lo dominó con marca personal de 17.70 el
también cubano Andy Díaz, quien ya no representa a la
Federación de atletismo de la Isla.

La cita en el estadio Letzigrund puso fin al prestigioso
circuito en la actual campaña. Todos los ganadores asegura-
ron su presencia en el Campeonato Mundial de Atletismo de
Budapest 2023, que repartirá los primeros cupos para los
Juegos Olímpicos de París 2024.

Cuando Yuri Marcos Fernández pegó el hit que
decidió la Final del VII Campeonato Nacional de
Béisbol categoría sub-23, es posible que muchos
seguidores de las Avispas santiagueras sintieran un
gran desazón.

Y es que a nadie le gusta ver perder a su equipo y
menos cuando el triunfo estuvo a solo un strike. Pero
quedarnos solo con esa imagen no es la forma más
justa de recordar lo hecho por los “rojinegros” en este
evento, donde -a su ya rico palmarés- sumaron una
medalla de plata de mucho brillo.

Muchas emociones nos regaló el último partido del
play-off entre indómitos y villaclareños, extendido
hasta el quinto encuentro y con un vencedor en el
onceno inning (cuatro carreras por tres). Fue este
cierre la mejor imagen que dejó una lid opaca en
cuanto a espectáculo y muy nublada en cuanto a
estadísticas, dominio del ABC del béisbol y lo más
grave: distante del béisbol que necesitamos en esa
categoría.

Para los “rojinegros” del mentor Eddy Cajigal las
palmas más encendidas. Muy pocos los daban para
clasificar y ya ven… estuvieron a punto de traer a
casa la tercera corona en estas lides.

Para esa generación de peloteros, lo más importante
es que devuelven el rostro ganador a una provincia
con tradición y respeto en nuestros clásicos
nacionales como lo es “Santiago”.

Por estos días, en lo que esperamos detalles de una
Liga Élite anunciada con nombres nada atractivos
para la afición, esta VII edición del Sub-23 culmina
naranja de fiesta, pero muy gris en calidad real, por
mucho esfuerzo que haya que reconocer para la
celebración de este evento en medio de las complejas
condiciones económicas del país.

Fue un torneo con más dudas en las costuras que la
propia pelota usada, pues a los pocos partidos jugados
(15 en cada grupo) se suman una pésima defensa
(solo cuatro equipos cometieron menos de 13
errores), números casi de fantasía en el pitcheo (¿En
realidad nuestros lanzadores pueden trabajar para
2.33 promedio de carreras limpias?) y decenas de
errores técnicos -y mentales- en el dominio de los
fundamentos técnicos del juego.

Habrá tiempo para volver sobre el balance general
que deja esta lid que sirvió “solo” como preparación
para los muchachos que nos representarán en el
Campeonato Mundial de la categoría. Y coloco la
palabra SOLO entre comillas, porque muchos de los
que acudirán a esa lid universal no jugaron por el
lógico descanso necesario tras la Serie Nacional de
mayores.

De momento Villa Clara festeja y las Avispas
pueden tener la cabeza alta por lo hecho. Lo que
realmente preocupa es lo visto en el Campeonato en
general. No sé a usted, pero a mí me deja muy
insatisfecho, preocupado y convencido de que
todavía hay mucho por hacer y por andar.

Arqueros reservaron todos los cupos
para San Salvador

Elizabeth implantó par de récords nacionales
Foto: ACN

Una plata de
mucho brillo

Foto: Carolina Vilches Monzón

Los indómitos lograron su cuarta medalla en estos torneos sub-23

Softbolistas santiagueros aspiran a su cuarta corona

Massó finalizó tercero en Liga del Diamante

Yasmani Ríos (a la izquierda) es uno de los principales jugadores de Santiago
Foto: Guibert

Claudia María Delgado Torres (ACN)
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En estos tiempos, reinventar las formas de trabajo en las
empresas para el mantenimiento de las producciones
indispensables no es tarea fácil, y requiere de pensamiento,
esfuerzo y compromiso, sobre todo en la prioridad de
aquellas líneas vinculadas directamente a los alimentos.

Para profundizar en las interioridades de este tema en la
Empresa de Productos Lácteos Santiago de Cuba,

conversó con Romer Torres Guzmán, Director
Técnico-Productivo.

-“Se está confeccionando un helado de soya al 100 % (esta
materia prima aporta la lecitina), con grasa vegetal, y se
emplea la maicena y la harina de arroz, que ha sustituido al
estabilizador (almidón modificado químicamente). Este
último le otorga cremosidad y otras características al
producto.

“En julio se produjeron 45 mil galones de helado de soya,
y 13.7 mil de helado sorbete. Mientras que en agosto se han
efectuado 31.6 mil de soya, y 3.4 mil de sorbete. El sorbete
se realiza con un 85 % de pulpas, obtenidas por contrato
directo con los campesinos. En estos dos meses hemos
contratado 25 toneladas de pulpa, ya sean de mango,
guayaba y coco.

“Estas iniciativas forman parte de las acciones puntuales
para el cumplimiento de las producciones, mediante el
fomento del contrato de frutas y la elaboración en las
industrias de las pulpas.

“Por otra parte, entre las alternativas implementadas se
tiene la elaboración de sabores propios, pues como el déficit
de las importaciones es grande, a partir del azúcar confec-

cionamos el sabor caramelo, para el yogur de soya de la
canasta básica. Además, hemos extraído otros a partir del
coco”.

-“Nos ha dado resultados la fabricación del Compolact,
una compota láctea líquida, que se toma como un batido y
lleva un 10 % de leche fresca, maicena o harina de arroz, y
hasta un 75 % de pulpas de fruta. Hemos entregado este
producto a hospitales y otros lugares.

“De igual manera, en los dos últimos meses hicimos 5t de
Miragur, elaboradas con sueros obtenidos de la fabricación
del queso blanco y del empleo de la maicena, por lo que
necesita un proceso de fermentación con un pequeño nivel
de leche, resultando un producto parecido al yogur”.

-“A raíz de todas las problemáticas que presentamos en
relación con la distribución del yogur de soya, tomamos la
opción de elaborar la leche de soya, obtenida de la primera
parte de la producción del yogur de soya. Esta cuenta con
cremosidad, y aunque no es un producto que se somete a
fermentación, se le da un tratamiento a altas temperaturas
para inhibir las enzimas que puedan provocar indigestión en
los niños. Generalmente se hace de chocolate, y se distribu-
ye en el menor tiempo posible: una alternativa para suplir
ese déficit en la canasta básica.

“Asimismo, se está optando por entregar la mayor
cantidad de leche fresca recibida por los campesinos, a las
bodegas, lo cual ya se ha venido realizando en los munici-
pios de Mella, Contramaestre, La Maya y en la zona de
Santiago, que comprende desde Baconao hasta Sevilla. En
este sentido, diariamente se distribuyen 12 mil litros, lo que
representa en un mes un ahorro de 36 toneladas de leche en
polvo, que se importa en divisa.

“Aunque, por otra parte, esto genera que esa leche
programada para la industria disminuya, y se aumente el
empleo de la leche de soya. Esta última tuvo una producción
en el mes de julio de 108 toneladas, y en el de agosto, de
385t.

“Otra precisión es que el yogur que se está entregando a la
canasta básica llevaba un 8% de azúcar, lo cual se ha
disminuido a un 4 %, pero el destinado a la escuela se
mantiene con el máximo, ya que en el hogar si se desea se le
añade más cantidad de glucosa, pero en una institución
docente no es lo mismo”.

-La elaboración del queso parte del 100 % de la leche
fluida, de ahí que se hayan reducido los niveles de produc-
ción. Pero nosotros hemos acopiado una cantidad de leche
para hacer la masa del queso fundido de la merienda escolar

de la Enseñanza Secundaria Básica, la cual está garantizada
de conjunto con el cárnico.

“La materia prima asegurada en la elaboración de estos
productos para el curso escolar, incluye el frijol de soya, el
azúcar y el polietileno (nylon) en la entrega del yogur, pues
se compraron tanques con destino, fundamentalmente, a la
venta de esta oferta -junto con la de la leche de soya-, en la
red de comercialización de canasta básica”.

-“Lo estamos haciendo en la confección de dulces de
frutas, que aunque no es nuestro objeto social, estrecha los
vínculos entre el campesino y la industria. Algunos han
salido ya, de ciruela y casco de guayaba, sobre todo en
Segundo Frente.

“Tenemos contratados 2 306 campesinos para la entrega
de la leche, y de las pulpas contamos con estructuras que
funcionan como mini-industrias que reciben todas estas
frutas, las procesan y nos comercializan el resultado. Estas
son la Empresa Mixta Tropical Contramaestre S.A., la
Alimentaria por medio de los establecimientos UEB de
Guamá, la CPA Abel Santamaría de la carretera de Siboney
y la CPAVictoria de Girón, a las cuales también cooperamos
con envases”.

-Estamos dando pasos en la preparación de la inversión,
realizando estudios de factibilidad, en la Pasteurizadora
Santiago sobre todo, con un proyecto para la realización de
más producciones derivadas de la soya, como el aderezo, la
crema untable, la salsa de soya y la crema bombón, que lleva
leche de soya, grasa vegetal, leche en polvo o fresca, y
cocoa, con uso amplio en repostería.

“Se tiene pensado hacer una línea de leche de soya en
cajitas, para llevársela a la población, lo cual es consumido
en el mundo entero, sobre todo para la salud de diabéticos”.

-“Anosotros como tecnólogos nos ha hecho crecer, ya que
todo se tenía a la mano, y nos hemos visto en la obligación
de ir a otros mercados, acopiar todo lo que se podía, dándole
otra mirada, empleando frutas exóticas como el níspero y la
guanábana. Discretamente hemos hecho producciones en
MLC para solventar los gastos de la empresa, porque por
ejemplo el amoníaco, los saborizantes y el estabilizador
cuestan en divisa”.

La Empresa de Productos Lácteos Santiago de Cuba
presenta resultados que hablan de una labor sostenida por
llevarle a la población santiaguera la mayor cantidad de
producciones posibles.

Sierra
Maestra

-¿Qué alternativas de trabajo se han buscado para la
obtención de productos?

-¿Yen cuanto a la elaboración de otros surtidos?

-¿Cómo marcha la distribución de la canasta básica?

-¿Entonces, la merienda escolar se mantiene garanti-
zada?

-¿La empresa está incursionando en otras líneas de
producción?

-¿Y con las recientes medidas, qué proyecciones se
tienen de inversión extranjera?

-¿Cómo la contingencia los ha obligado a reinventar el
trabajo?

Alternativas para mantener la producción
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Luego de 30 años como Presidente de la
Asociación de Combatientes de la Revolución
Cubana (ACRC) en Santiago de Cuba, el
Coronel (R) Adolfo Clemente Pérez Pestana,
recibió el reconocimiento del Partido y el
Gobierno, de la dirección nacional de la
Asociación, de las Fuerzas Armadas
Revolucionarias y de los Comité de Defensa
de la Revolución.

Durante la asamblea el Coronel (R) Adolfo
C. Pérez Pestana, expresó que “el papel de los
combatientes en las comunidades es vital para
la formación de las nuevas generaciones y la
continuidad histórica de la Revolución
cubana”, y agradeció a todos sus compañeros
combatientes santiagueros y en especial a
quienes lo acompañaron durante sus 30 años al
frente de la institución.

Al resumir el emotivo intercambio el Primer
Secretario del Comité Provincial del Partido

José Ramón Monteagudo Ruiz, expresó: “Es
un orgullo haber contado con Adolfo Pérez
Pestana a la hora de tomar decisiones
importantes para la provincia, su trayectoria es
un ejemplo.

“Ser liberado por renovación natural y con el
deber cumplido debe ser la aspiración de todo
aquel que desempeñe una labor al servicio de
la Revolución. Le damos la bienvenida al
Coronel (R) Andrés Paz Ricardo, quien asume
el reto de ser la continuidad en la dirección de
laACRC”.

Lo anterior aconteció durante la realización
de la Asamblea Resumen Trimestral de la
ACRC en la provincia, presidida por el
Miembro del Comité Central del Partido y
Primer Secretario en el territorio indómito José
Ramón Monteagudo Ruiz, el General de
Brigada y Jefe de la Región Militar Santiago
Luis Lores Moreira y el General de Brigada ®
Marco Antonio Gutiérrez Bello, Jefe de
Secretaría de Organización de la dirección
nacional de la ACRC.

Reconocen la consagración
de Adolfo Pérez Pestana

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez


